



CIUDADANOS / SUSTENTABILIDAD

Economía del bien común: un modelo alternativo que trasciende grietas

Se trata de un sistema que impulsa la sostenibilidad como una ventaja comparativa. Se puede aplicar en empresas, en municipios o en cualquier organización. Nació en Europa en 2010. Traslasierra, pionera en el país.



Edgardo Litvinoff

Escuchar

Martes, 19 de septiembre de 2023 - 00:04



Economía del Bien Común: uno de los primeros talleres en Villa Las Rosas.

Dignidad humana, solidaridad y justicia social; sostenibilidad ambiental, transparencia y codeterminación democrática. Estos son los cuatro pilares éticos sobre los que se basa la [economía del bien común](#) (EBC), un modelo económico que prioriza una buena vida para todos, en armonía con el bienestar del planeta. Más que alternativo, parece algo imprescindible en un mundo que acusa consecuencias ambientales devastadoras, derivadas de la actual concepción de “desarrollo”.

El método consiste en elaborar un balance del bien común (BBC), a partir de una matriz de 20 temas que hacen visible la contribución de una entidad al bien común. Se puede implementar en empresas, universidades, municipios o cualquier otro tipo de organización.

En el caso de las empresas, por ejemplo, uno de los objetivos es hacer visible este tipo de evaluación de impacto en los productos, de manera que haya incentivos de compra o de contratación para que el costo de ser empresas éticas se transforme en una ventaja competitiva.



Ley de alquileres: el Senado no sesionará esta semana y se posterga la votación



Economía del Bien Común

TRASLASIERRA: PIONERA EN IMPLEMENTAR EL MODELO

Los conceptos “precio justo” (en el sentido de justicia), “procesos sostenibles” y “buenas prácticas” son, además de aspectos clave de la EBC, expresiones de uso común en Villa de las Rosas.

No es casual que la Asociación EBC Argentina haya decidido fijar su domicilio en Traslasierra, tierra fértil para desarrollar esta propuesta innovadora.

En dicha región se ofreció en 2019 el primer ciclo abierto de cuatro conversatorios relacionados a la EBC y nació EBC Argentina como proyecto nacional; cuentan con dos empresas pioneras en Argentina en realizar el balance del bien común, se ha constituido una mutual del bien común, inspirada en los valores que promueve la EBC, y en las últimas elecciones una de las opciones políticas en Villa de las Rosas basó su propuesta de campaña en el objetivo de convertirse en Municipio del Bien Común.



Economía del bien común: impulsan las primeras experiencias en Córdoba

La EBC cuenta con tres capítulos locales: Buenos Aires (que fusionó Caba y Provincia); Córdoba (con referentes en Capital, Traslasierra, La Falda, Río Cuarto) y Región Cuyo (Mendoza y San Juan).

También hay voluntarios y activistas en otros puntos del país que contribuyen a la difusión de la propuesta en los diferentes ámbitos de aplicación.

“La virtualidad que trajo la pandemia se transformó en una oportunidad de colaboración sin fronteras, por lo que trabajamos de manera coordinada y colaborativa. La mayoría de los proyectos los encaramos a nivel nacional. Contamos con un nodo empresas, nodo municipios, nodo educación y nodo comunicación. Son espacios de participación abierta donde pueden sumarse como voluntarios todos los que quieran contribuir”, invita Luciana Cornaglia, presidenta y socia fundadora del capítulo Argentina de la EBC.

PRODUCTO DEL BIEN COMÚN

“El modelo de la EBC ofrece un marco de referencia general, sustentado en pilares de actuación, herramientas de aplicación y valores democráticos que aplican en cualquier lugar del mundo, independientemente de su tamaño. Y cada comunidad local o regional tiene la posibilidad de realizar adaptaciones en función de qué entiende dicha comunidad por bien común para sí misma. Es un proceso de construcción colectiva desde las bases”, explica Cornaglia.

“Es un modelo macroeconómico completo que incluye también una visión para un comercio mundial ético. Todo empieza con una clara definición de ‘economía’ y de sus fines. El éxito de una economía nacional se debe medir en un ‘Producto del Bien

Común’ democráticamente compuesto”, señala el austríaco Christian Felber, profesor de economía y creador de la EBC.

Y agrega: “Según la experiencia, la gente, si se le pregunta, propone fines como salud, felicidad, necesidades básicas satisfechas, relaciones floridas, cohesión social, distribución justa, derechos fundamentales, ecosistemas estables y paz. A fin de cuentas, en la economía no hay otros fines que no sean los del conjunto de la sociedad. El producto del bien común, a diferencia del PIB, permite el alcance directo –y sin rodeos, por indicadores financieros– de estos objetivos”.



Día del Estudiante: cómo serán los festejos en Carlos Paz, Embalse y Potrero de Garay

MATRIZ DEL BIEN COMÚN 5.0



VALOR	DIGNIDAD HUMANA	SOLIDARIDAD Y JUSTICIA	SOSTENIBILIDAD MEDIOAMBIENTAL	TRANSPARENCIA Y PARTICIPACIÓN DEMOCRÁTICA
GRUPO DE INTERÉS				
A: PROVEEDORES	A1 Dignidad humana en la cadena de suministro	A2 Justicia y solidaridad en la cadena de suministro	A3 Sostenibilidad medioambiental en la cadena de suministro	A4 Transparencia y participación democrática en la cadena de suministro
B: PROPIETARIOS Y PROVEEDORES FINANCIEROS	B1 Actitud ética en la gestión de recursos financieros	B2 Actitud solidaria en la gestión de recursos financieros	B3 Inversiones financieras sostenibles y uso de los recursos financieros	B4 Propiedad y participación democrática
C: PERSONAS EMPLEADAS	C1 Dignidad humana en el puesto de trabajo	C2 Formalidad de los contratos de trabajo	C3 Promoción de la responsabilidad medioambiental de los trabajadores	C4 Transparencia y participación democrática interna
D: CLIENTES Y OTRAS ORGANIZACIONES	D1 Actitud ética con los clientes	D2 Cooperación y solidaridad on otras empresas	D3 Impacto ambiental del uso y de la gestión de residuos de los productos y servicios	D4 Participación de los clientes y transparencia de producto
E: ENTORNO SOCIAL	E1 Propósito e impacto positivo de los productos y servicios	E2 Contribución a la comunidad	E3 Reducción del impacto medioambiental	E4 Transparencia y participación democrática del entorno social

“En cuanto al balance del bien común para empresas, además de la versión tradicional, existe una versión simplificada para pymes y para empresas que realizan su evaluación por primera vez. También ofrecemos una instancia inicial de diagnóstico EBC para quienes están dando sus primeros pasos en la transformación hacia modelos de negocio sostenibles. Contamos, además, con un Canvas EBC para emprendimientos y *startups*. Todas estas herramientas son de uso y aplicación gratuita. Pueden descargarse de la web de la EBC”, dice Luciana Cornaglia.

El interrogante adicional en esta Argentina actual tiene que ver con el contexto de crisis de todo tipo que vive el país: ¿dificulta esa situación difundir la propuesta de la EBC?

La presidenta de la EBC en Argentina es taxativa: “Más que una dificultad, el actual contexto de Argentina ofrece una oportunidad única. Es indispensable permitirnos como sociedad la posibilidad de conocer, debatir y evaluar alternativas novedosas que trasciendan la histórica dicotomía de los modelos tradicionales. La EBC tiene mucho para aportar en estas nuevas conversaciones”.

DE AUSTRIA AL MUNDO: LA IDEA DE UN PERMISO ECOLÓGICO LIMITADO

En 2010, Felber publicó el libro **La economía del bien común**, apoyado por 70 empresas pioneras que comenzaban a aplicar el modelo.

Así comenzó una historia con foco en países germanohablantes: Alemania, Austria, el norte de Italia, Suiza y Luxemburgo. Luego se extendió desde Croacia hasta Holanda. Hay un nodo importante en España, desde donde se extendió a nueve países en Latinoamérica: Argentina, Chile, México, Colombia, Perú, Brasil, Costa Rica, República Dominicana y Uruguay. Hay primeras actividades también en África, desde Senegal hasta Tanzania, y la fundación de EBC Japón es inminente.

–¿Cuál le parece que es el mejor método para difundir estas propuestas de sustentabilidad?

–Por un lado, a través de ejemplos reales: pioneros de la economía real que viven los valores desde la dignidad, por la sustentabilidad y por la democracia. Ya son más de mil empresas, bancos, colegios, universidades, ciudades y regiones que aplican las herramientas prácticas de la EBC. Son nuestros embajadores más efectivos y auténticos. Por otro lado, las instituciones de enseñanza, como las universidades. Si imparten la opción de una economía por el bien común –más allá de los extremos de capitalismo o de socialismo–, los estudiantes adquieren otra idea de la economía y les será más fácil implementarla en la vida real. La diplomatura PINE, en la Universidad Nacional de Córdoba, es un buen comienzo. Podría extenderse a un estudio de bachillerato y de máster, y se puede establecer una cátedra EBC, tal y como se hizo en la Universidad de Valencia, en España.

–Mucha gente sabe cuáles son las consecuencias (especialmente ambientales) del modelo hegemónico de desarrollo, pero a la vez no hace nada para cambiarlo. ¿Cómo convencer a esa gente?

–El diseño de la EBC –en su vertiente de economía de mercado– hace que los productos y los servicios que cuidan el medio ambiente y el clima sean más accesibles que los productos dañinos y destructivos. Esto se da porque las empresas menos sustentables y responsables pagan impuestos, intereses y aranceles más altos, y no se las considera en la contratación pública o en la promoción económica. Como consecuencia, en el modelo EBC, las famosas “fuerzas del mercado” operarán al servicio de los valores de la sociedad. Una idea adicional es un presupuesto ecológico individual: cada habitante del planeta obtendría un permiso ecológico limitado, como un segundo poder adquisitivo. Los grandes consumos, como vehículos utilitarios, jets privados o yates, tendrían que ostentar un “precio ecológico” que se restaría de la cuenta ecológica de igual manera que el precio financiero se deduce de la cuenta financiera. La diferencia: todo el mundo tendría el mismo poder adquisitivo ecológico. Y si la humanidad en su conjunto lo agotara, el planeta se mantendría en equilibrio. Nuestros hijos y nietos heredarían las mismas oportunidades de vivir bien que sus padres y sus abuelos tenían. Este razonamiento suele llegar al corazón de muchas personas.

FELBER EN CÓRDOBA

El creador de la EBC, Christian Felber, ofrecerá conferencias y *workshops* en Córdoba, coorganizadas con la Facultad de Ciencias Económicas de la UNC.

En ambos casos, sus disertaciones ayudarán a conocer mejor la EBC, tanto en el ámbito de aplicación de la macroeconomía como en relación con las herramientas de implementación para empresas.

- Conferencia magistral: 2 de octubre de 2023. A las 18. En la Facultad de Ciencias Económicas de la UNC.
- *Workshop* taller: 3 de octubre. A las 9. En la Facultad de Ciencias Económicas.
- Debate y reflexión con la comunidad. 1° de octubre. A las 10, en la Escuela Municipal de Oficios (Villa de las Rosas).

Más información: [EBC Argentina](#).

TEMAS RELACIONADOS

SUSTENTABILIDAD

EDICIÓN IMPRESA

MÁS DE CIUDADANOS



CIUDADANOS

Colonia Caroya analizó su agua para detectar herbicidas y fertilizantes: ¿cuál fue el resultado?

REGIONALES